



**MÉMOIRE SUR LE PROJET
D'OUVERTURE ET D'EXPLOITATION
DE LA MINE D'APATITE DU LAC À PAUL
PAR ARIANNE PHOSPHATE INC.**

**Mémoire présenté
au Bureau d'Audiences Publiques
sur l'Environnement (BAPE)**

**Municipalité de Saint-Fulgence
253, rue Saguenay
Saint-Fulgence, Québec
G0V 1S0**

Mai 2015

Afin d'évaluer les impacts d'un projet tel que celui d'Arianne Phosphate inc., nous croyons qu'il est nécessaire de parler de l'histoire du développement économique de la municipalité de Saint-Fulgence.

En se penchant sur l'histoire récente de Saint-Fulgence, force est de constater qu'au cours des dernières décennies, le tissu économique, et à plus forte raison sociale, a été durement touché. On a qu'à penser à la *Scierie Boulianne*, fondée en 1965, qui employait une trentaine de personnes et qui fut rasée par les flammes en 1999, sans être reconstruite. En 1965 également, la *Scierie Murdock*, plus tard acquise par Produits Forestiers Résolu (PFR), voyait le jour. Au sommet de l'exploitation forestière, 160 travailleurs étaient à pied d'œuvre pour l'entreprise. Au printemps 2014, après plusieurs années difficiles, PFR annonçait la fermeture totale et définitive des installations. Dans le domaine de la transformation alimentaire, l'entreprise *Les Produits Maison Saguenay Ltée* fermait, elle aussi, ses portes en 2001, après plus de trois décennies d'opération, entraînant la perte d'une cinquantaine d'emplois.

Depuis l'annonce des modifications au plan de transport du minerai du projet d'Arianne Phosphate, le 24 octobre 2013, la Municipalité de Saint-Fulgence et sa communauté ont été interpellées à de nombreuses reprises. Le transport du minerai est une composante importante du projet d'Arianne Phosphate et il s'agit d'une des raisons qui militent en faveur de notre implication, notre territoire étant concerné au premier chef.

Beaucoup de choses ont été dites et écrites, notamment, à propos des alternatives de transport, qui impliquent la mise en place d'un port de chargement dans le fjord du Saguenay. Il est normal et sain qu'un projet de cette envergure suscite inquiétudes et interrogations. Il est important que toutes les parties prenantes aient une voix dans le débat et qu'ils puissent interroger et commenter. À ce propos, la Municipalité a mis de l'avant, dès novembre 2013, un comité de travail formé de représentants du Collectif de l'Anse-à-Pelletier, d'Arianne Phosphate, de la MRC du Fjord-du-Saguenay, de la population et de la Municipalité. L'idée derrière ce comité était de partager et d'expliquer les alternatives de transport existantes et d'analyser les options nouvelles qui se présentaient; le rôle de la Municipalité étant d'agir à titre de facilitateur entre les différents intervenants.

Le projet d'Ariane Phosphate représente une opportunité rare de stimuler l'économie de la municipalité de Saint-Fulgence, et à cet égard, de toute la région. En effet, les investissements en infrastructure qui seront nécessaires pour combler les besoins liés au transport, à l'hébergement, à la restauration ainsi qu'à la fourniture d'autres biens et services généreront des retombées économiques importantes. Les emplois directs et indirects créés pourraient aussi avoir un impact majeur tant pour le développement résidentiel que pour l'achalandage de nos commerces.

C'est dans cette optique que la Municipalité a initié un projet de parc industriel sur les terrains de l'ancienne scierie de PFR qui sont situés tout près de l'entrée de la route L-200, qui serait utilisée par Ariane Phosphate pour le transport du minerai. L'idée d'une plateforme industrielle à Saint-Fulgence était en discussion depuis un temps, mais il est évident qu'un projet comme Ariane Phosphate agirait à titre de catalyseur.

De la même manière, l'amélioration des conditions de la route multi-ressources L-200 aura un impact sur l'accessibilité des TNO et du territoire de la ZEC Martin-Valin. La Municipalité tient évidemment à ce que la mixité des usages industriels et récréo-touristiques s'intègre harmonieusement près de ce pôle stratégique.

Considérant l'impact positif important que le projet d'Ariane Phosphate pourrait amener à la communauté de Saint-Fulgence, la Municipalité appuie fortement ce projet et veillera à ce que toute la population puisse en bénéficier.